

Médicos catalanes reconstruyen el pene a un joven que fue mutilado

La cirugía se prevé practicar también a pacientes amputados o con tumores

MARTA RICART
Barcelona

Médicos de la Fundació Puigvert y el hospital de Sant Pau de Barcelona han reconstruido el pene a un joven africano, a quien le fue mutilado por completo. Aunque se han practicado en España otras operaciones de reconstrucción de pene (faloplastia), los médicos creen que ninguna como ésta había supuesto la reconstrucción total ni permitido la recuperación de las funciones fisiológicas y sexuales. Ahora, la misma cirugía se prevé practicar a otros pacientes, como aquellos a los

Desde hace tres años, el joven reside en Catalunya y le recomendaron que acudiera a la Puigvert y Sant Pau (comparten el servicio de andrología) dada su especialización en este área. Los equipos de andrología de Puigvert y cirugía plástica de Sant Pau, dirigidos respectivamente por Eduard Ruiz-Castañé y Jaume Masià, trabajaban desde hacía tiempo en esta cirugía y habían hecho operaciones parciales. En el caso del joven africano, su mutilación radical requería que se construyera un pene de la nada (aunque mantenía los testículos, la uretra y órganos internos).

La operación duró 10 horas y ocupó a una veintena de profesionales de diversas especialidades. Para construir el miembro, utilizaron un rectángulo de piel, grasa y tejido muscular del antebrazo del paciente. En ese tejido conservaron una vena, una arteria y algunas terminaciones nerviosas. En el mismo brazo, para que mantuviera la irrigación sanguínea (esta parte de la operación requirió cuatro horas), enrollaron el tejido y le dieron la forma de un pene.

Después, cortaron la vena y arteria y conectaron el nuevo pene a venas y arterias femorales de la ingle, mediante compleja microcirugía, completaron el implante conectando las terminales nerviosas y vasos sanguíneos del pene a los de la zona genital, explicó ayer Masià.

Al paciente se le retiró ayer la sonda para orinar y podrá hacerlo normalmente por el nuevo ór-



ANA JIMÉNEZ

Ruiz-Castañé y Masià, ayer

que se amputó el pene por tumores o en accidentes. Dos pacientes oncológicos serán los siguientes en ser intervenidos.

El primer caso de esta cirugía encierra un terrible drama: es un joven senegalés de 26 años (ha pedido preservar su identidad) que hace cinco años padeció la crueldad de los enfrentamientos armados y tribales en Costa de Marfil. Le cortaron el pene de un mache-

to por esta causa para concebir hijos, según los médicos. La única función que no ha recuperado la cirugía es la erectil, pero los médicos implantarán al joven una prótesis como las que usan personas con disfunciones eréctiles por diversas enfermedades.

El joven recibirá el alta el lunes. Ruiz-Castañé y Masià expli-

caron que el cambio psicológico que ha supuesto la cirugía en el paciente es radical y compararon esta operación a la reconstrucción mamaria a mujeres que se les extirpa el pecho por el cáncer.

El caso del joven africano es excepcional pero Ruiz-Castañé y Masià aseguran que esta cirugía puede beneficiar a muchos más-

hombres, y confían en que sus equipos puedan convertirse en referentes para operar a pacientes que han sufrido amputaciones totales de pene por tumores o en accidentes. Así, dos pacientes catalanes se someterán pronto a la operación, aunque los médicos indicaron que puede variar en cada caso.●

La cirugía permite recuperar todas las funciones



